

LA DEUXIÈME ENCEINTE MÉDIÉVALE



14 août 2001

LEUVEN (Belgique – Brabant flamand), Naamsevest.

Construite entre 1356 et 1360, la deuxième enceinte de Louvain (Leuven) avait une circonférence de 7 km. La largeur cumulée des fossés et des remblais avoisinait 60 m. Cette deuxième enceinte médiévale, renforcée aux Temps modernes, est

démantelée dans les années 1820. Elle fait place à des boulevards qui, aujourd'hui, forment un périphérique routier. Celui-ci se subdivise en deux chaussées complétées par des aires de stationnement et séparées ou

longées par un terre-plein arboré aménagé en promenade publique et en piste cyclable. Chaque chaussée est bordée extérieurement par une enfilade de maisons dont le style architectural renvoie principalement aux années 1880-1930.

Les grandes villes de nos régions dont l'origine remonte au Moyen Âge étaient protégées par une ou plusieurs enceintes. L'enceinte extérieure, élevée habituellement au XIVe siècle, enveloppait partiellement ou totalement les enceintes intérieures, plus petites. Sa construction répondait à l'accroissement de la population urbaine et au besoin de protéger les faubourgs qui grandissaient au-delà des remparts primitifs.

Aux XVIe et XVIIe siècles, cette enceinte extérieure est encore élargie et renforcée pour résister aux tirs d'artillerie. Les hautes murailles, devenues vulnérables, sont remplacées par des fortifications basses précédées de larges fossés dont les traces sont encore visibles dans le paysage actuel.

Les enceintes bastionnées sont déclassées dès la fin du XVIIIe siècle et durant le XIXe siècle. À cette époque, les villes perdent leur fonction militaire. Les murailles sont démolies, car elles entravent l'expansion urbaine. Les fossés sont comblés et les remblais sont arasés pour faire place à des voiries nouvelles qui servent aujourd'hui d'anneau de circulation autour des centres-villes anciens.